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 回书目 

    而形势的发展，也不需要这样一个文件来统一认识了。很快，阶级斗争为纲的弦越绷越紧，

随着阶级斗争扩大化和学术文化领域各种过火批判的日益加紧，教育学术文化领域被认为社会主

义改造收效甚微，至今还是由资产阶级知识分子统治着，这种状况再也不能继续下去了。 

    “文化大革命”在一种意义上可以说就是从“彻底批判学术界、教育界、新闻界、文艺界、

出版界的”资产阶级代表人物和“保护资产阶级代表人物”的“党内走资本主义道路的当权派”

开刀的。 

    “文化大革命”一开始，陆定一就被打倒，中宣部被当作保护“资产阶级知识分子”的“阎

王殿”给砸烂了。 

    十一届三中全会以后，陆定一复出，发表的第一篇文章，就包含这样一段自我批评： 

    “对于我国知识分子队伍的情况，周总理也作了实事求是的估计。有人把我国知识分子队伍

说得漆黑一团，周总理不同意这种看法，他说：‘我国知识分子绝大部分是好的，他们听党的

话，愿意为社会主义服务。’周总理把为谁服务的政治态度作为划分知识分子阶级属性的唯一标

准，而不把世界观作为标准。世界观的改造是长期的，当然每个知识分子都应该改造世界观。这

是很对的。我在这个问题上的观点，当时曾经是偏‘左’的，所以是错误的。我要努力向周总理

学习。” 

    在另一篇文章中，陆定一又说： 

    “一九五六年，中国社会主义改造基本完成以后，全党的中心任务是建设。要团结工人农

民，还要团结知识分子。党内对于是否团结知识分子，又有两种绝对相反的主张。一种人，包括

周总理、陈毅、聂荣臻、王震等同志，是重视而且能团结知识分子的。另一种人，是林彪、江青

反革命集团，认为知识分子就是资产阶级，是‘臭老九’，是敌人，‘知识越多越反动’，要打

倒。‘文化大革命’就是从打击知识分子开头的。还有的人，在两者之间，比如说我自己吧，对

知识分子犯了不少‘左’的错误，同时也提出过‘百花齐放，百家争鸣’的正确意见。” 

    两篇文章，见《陆定一文集》第697—898、第780—781页。陆定一的这种态度，赢得了广泛

的尊敬，也是全党的经验和财富。 
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    附注： 

    这篇报告中说：“我们经常说我国科学文化落后，但是并不经常去研究究竟落后在哪些地

方。同志们！我想在这里稍微多说一点科学方面的事情，这不但因为科学是关系我们的国防、经

济和文化各方面的有决定性的因素，而且因为世界科学在最近二三十年中，有了特别巨大和迅速

的进步，这些进步把我们抛在科学发展的后面很远。”报告接着用两大段文字描绘了现代科学技

术突飞猛进的状况。周恩来这个报告，是胡乔木帮助起草的。在草拟的这两段文字中，有一句话

涉及当时飞机已经达到多高的速度，乔木要中宣部科学处的同志帮助查一查。科学处的同志问了

一所名牌大学的学航空的党委书记，这位同志说，已经接近音速，还没有越过音速。照此回复了

乔木。过不了几天，乔木打来电话，说，他又问了空军的同志，高速飞机已经超过音速。他还批

评说，中宣部科学处的同志在研究当前科学进展的情况时，都出现这样的问题，说明我们的同志

在这方面处在多么落后的状态。这个小插曲，可以帮助我们了解前面引用的报告中的那一段话，

为什么用了那么强烈的语言。（顺便说一下，最近看到一个材料：喷气式飞机首次越过音速飞

行，是在一九四七年十月十四日的一次实验中，喷气式汽车首次速越过音速陆行，是整整五十年

后，在一九九七年十月十五日的一次实验中！） 

    一九九八年三月二十九日改定于万寿塔下
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